
Notre programme en matière d’éducation au 

développement durable vaut son pesant d’or ! 

 

 

 

Ce jour est à marquer d’une pierre blanche et ici à Place d’Armes nous 
dirions d’une pierre en or. 

En effet, Mesdames PYRAM et ZAMANT, professeurs d’économie-

gestion ont obtenu pour notre lycée le label or.  

C’est la concrétisation d’un travail titanesque qui s’inscrit  sur la durée. 
Ces référents EDD (Education au développement durable) et ce, depuis 
plus de 8 ans ont su impulser une dynamique mais aussi fédérer les 
personnels autour de projets sur la préservation de notre belle île. 

Et le travail va continuer ! 

 

Nous avons réalisé une petite interview  de ces référents afin que la 
communauté scolaire du LPPA continue à s’inscrire dans ces différents 
projets  

1. Comment avez-vous eu l’idée de travailler sur la thématique de 
l’environnement ? 

Depuis les années 2000, notre établissement scolaire travaillait déjà 
dans le cadre des Projets pluridisciplinaires à Caractère Professionnel 
(PPCP) sur des thématiques de préservation de la culture martiniquaise 
et de l’Environnement avec nos élèves. Nous participions également à 
des concours sur ces thématiques.  Nous avons d’ailleurs obtenu en 
2007 notre premier prix CACEM, challenge Lycée Eco citoyen. 



En 2020 nous avons obtenu trois prix CACEM au concours Trimovies 
(3 vidéos réalisées par les élèves et le professeur d’Arts Appliqués, 
encore visibles sur You tube). Déjà à  cette époque, il était très 
important pour nous de sensibiliser nos élèves à ces thématiques et de 
leur permettre de s’approprier la culture et de « Respecter, préserver 
notre Patrimoine Martiniquais». 

2. Quand avez-vous contacté le programme international au DD ? 

Nous étions dans une démarche de préservation de l’environnement, 
sans qu’elle soit valorisée et reconnue. Il y a 7 ans, avec l’accord du 
Chef d’établissement, nous avons inscrits le lycée à un programme 
National et Européen,  le « Label Eco Lycée ».Depuis 7 ans, nous avons 
travaillé en équipes pluridisciplinaires et obtenu chaque année une 
thématique :les Déchets, la Santé, les Solidarités, l’Alimentation, 
l’Eau, le Climat et en 2024  les « Biodiversités » - Niveau OR, qui 
reconnait le travail en équipe, la qualité des travaux et une implication 
de plus en plus importante des élèves. 

Il y a 4 ans nous avons également candidaté au label Etablissement en 
Démarche de Développement Durable  (E3D). Après un audit du 
Rectorat de la Martinique nous avons obtenu le label académique E3D 
niveau 1 (2000-2024). Nous préparons actuellement la visite de 
prospection de notre établissement pour une labellisation E3D de 
niveau 2 pour la campagne 2025-2029. 

3. Que pensez-vous du niveau d’information de nos élèves sur cette 
question importante ? 

Nos élèves sont informés, sensibilisés depuis l’école élémentaire, ils 
nous le disent, certains continuent dans les familles en triant, d’autres 
non. Nous avons d’ailleurs reçu cette année une lettre d’une élève de 
Terminale, sollicitant une action de l’établissement pour nettoyer une 
plage de sa commune. Nous avons fait une collecte de déchets avec les 
éco délégués, ils se sont investis et ont souhaité que leur commune 
puisse également bénéficier de ces actions de collecte de déchets. Il est 



important de répéter et de sensibiliser. Nous voyons au quotidien cet 
investissement des élèves et répondons à leur questionnement. Notre 
objectif est de développer l'esprit éco-responsable au sein de la 
communauté scolaire et faire de nos élèves des éco- citoyens. 

 

4. Pensez-vous demander aux parents d’élèves de s’impliquer aussi 
dans vos actions à venir ? 

Bien entendu, ils font partie de la communauté scolaire. Avant la 
pandémie, les parents représentants ou non étaient sollicités et 
participaient aux questions. Nous devrons à nouveau les gagner à cette 
cause ô combien importante pour l’avenir de chacun. Nous aimerions 
également associer à nouveau les élus. Sont déjà associés à notre 
démarche de nombreux partenaires institutionnels ou pas (ONF, des 
associations telles que « An Balan ba gwan moun », « Entreprise 
environnement », « Bel jaden », « Pou bel bagay »... etc.). 

 

5. Pour conclure, que souhaiteriez-vous pour notre lycée ? Notre 
Martinique ? 

Nous aimerions que toute la communauté soit impliquée (élèves et 
adultes) dans une démarche de préservation de notre environnement 
(réduction du gaspillage alimentaire et textile, pratique du tri, du 
recyclage, de réutilisation des objets, de prêts, d’extinction des lumières, 
de fermeture des portes des salles climatisées ….). Ces pratiques doivent 
être amenées dans les familles. Les ressources naturelles s’épuisent. 
L'augmentation de la température de l'air et de l'eau entraîne une 
élévation du niveau des mers et renforce l'intensité des tempêtes, des 
vents, des sécheresses et des incendies qui durent plus longtemps, ainsi 
que des précipitations et des inondations.  

Nous proposons ce slogan « Œuvrons ensemble pour préserver La 
Martinique, grâce à nos gestes éco citoyens au quotidien » 



 

Sonia PYRAM et Annie ZAMANT, Référents DD au Lycée 
Professionnel de Place d’Armes.  

 

Interview réalisée par Mme HENRY (CPE) le 24 Juin 2024    

 

 

 

 

 

 Nettoyage de la plage de Ste Marie, 

une                                                                                           une des  nombreuses actions de la fine équipe.  


